

(第十四部)

第二回 参議院運輸及び交通委員会議録第十二号

昭和二十三年七月二日(金曜日)午後
一時四十七分開会

○港域法案(内閣提出、衆議院送付)
本日の会議に付した事件

○鑑賞業(船谷勝助君) これより会議を開きます。

○鑑賞業(船谷勝助君) これがより会議を開きます。

港域法案が昨日衆議院の本会議を通過したのでありますので、本委員会に付託になりましたので、この際、質疑を一旦打切つたのでありますけれども、引続いて質疑を許します。

○舟羽五郎君 私はこの港域法案に重大な関係を持つておりまする港則法案の中のことにつきまして、これは昨日も上程しまして、國会はこれを認めたのであります。その中のことについて、一應政府の意見を聽いて、この法の運用を誤らないようにして行きたいと、どう考へから質問をいたしたいと考えております。過日港則法を審議しました折に、第三條一項の一番末尾にあります「主としてろかいをもつて運航する船舶をいう」ということについて、私はこれは相当意見があつたのであります。私がこれは恐らくこの意見は或る程度に私は止めて置いたのであります。が、今度私共はこれを審議をいたしますし、この港域法の運用に關係いたしまして非常に重大な関係がありますから、政府の意見と立法の精神をもう一層質して見たいと思います。過日私は、この第三條において「この法律において『難種船』とは、汽船、はしけ及び端舟その他のものと/orはしけ及び端舟その他のものをも

とこれをにより 航空法第一條第二項第
二号の適用について、当分の間、特に

無む事じやるとこどうことば、まだ行あ過あ
ると聽きませんので、私の方で、だよお

つもしては、海上保安廳か、みずか
の警察官を行使する場合もある。

流入るべき河川と港湾との境が決まり、何かこれに関する特別の規定があるか

開港以外の港に適用されるべき実質的な規定が殆んどないのです。大体におきまして、港則法では特定港に関する規定が主であります。開港につきましては大体において区域を決めるという規定もあるのですけれども、それ以外の面については余りこういったことをおやりになつて、而も港といふものを限定し、これだけが港である、その区域はこうであるというような意味で、港域法を制定する余益が余り港則法關係から出でて来ないのでないかといふ気がするのです。それで若し意見を申上げるならば、ここに掲げてある港の区域はその通りだという意味にしか考え方のないで、尙ほも實際上は港はあるだろうということからいいますと、そういうふうな規定の方の方がいいようにも考え方のあります。この点について勿論検討された結果だるうと思いますが、御意見があれば、政府当局の御意見を伺つて見たいと思います。

す。併しこれだけの港に一應限つた理由をいたしましては、現在すでに港湾建設の面から、港湾埋立の面から、そういう建設的の面から、港というものがすでに四百四十六港ばかり指定されておりまして、すでに社会通念的にも或いは内務省の告示にも一應港といふものははつきりされておりますので、それにつきましてはこの機会にはつきり規定を決めた方がよからうといふことで大体その四百四十八港、現在いろいろの意味におきまして港と指定されている港につきまして、よく研究した上で区域だけを一應決定したわけであります。

きたいと思う。これは先程申上げた船と港の定義というものは、この港域法を定めるには重要な条件だと考えておりますので、もう一度港の定義について説明を願いたい。

○説明員(猪口豊夫君) 今般港域法が制定されますので、恰かもこの港域法が港を定義付けるような恰好に見えるのですがございますが、又港というものが平面的のものであり、一つの区域を持つたものであるという見地からいたしまして、港域法によりまして港の区域が決められたものののみが港と一應理論付けられるようにも見受けられる次第でございます。併し調税法におきましても、或いは船員法におきましても、船舶安全法におきましても、それらの法律におきまして、港といふ言葉が出ておるわけでござります。当然そういうそれらの法律におきましては、その適用すべき港といふのを指定するか、指定するのが当然だと思われるのやあります。それがただ社会通念上の港として取扱われておる現状におきましては、一應この港域法が出るといふと何となしに港といふものが限定されたような感じを受けます。併し私達も一應それくらいに解釈したいと思いますが、それらの法律において必要があれば、それらの法律を改正して、これによらない港の区域なり、或いはこれ以上の港を指定するなりすることが、当然他の法律で考えられなければならぬものだと考えておりまます。要するにこの港域法は、港といふものを正面から定義付いたものではなくて、現在あります先程から申しまして、港といふもののニリヤを、いわゆる社会通念上いう港の中の一部の港につ

きまして、エリヤの区域を決めたといふ工合に私達は解釈いたしております。

○丹羽五郎君 この港域法と港については、一番これは重大な關係で、只今政府委員のお話のごとく、エリヤが港のすべての基本をなすということは、これは我非常に大きな誤りだと、かように思います。イギリス当たりにおいても港の、港ということについての眺め方は大分又通念的に、今の通念というのは日本國內における通念か、外國船舶も入る世界通念か、日本國內の通念かということについても、これは變つて來ますが、私はここで港域法なんかを挙げて、いろいろ今後立派な日本の港というものを對外的に現わして、そうして外國の信任を得て行くということについては、余程この場合政府においても常識的な港でなくして、法的の日本の港として港々にそれを区分して行くというようなことでは、私は一應法律を認める以上は、対象となるべき港に対して、その概念がちつとも定まつていらないようなことは、法律そのものが私、非常に薄弱になつて來やしないかと思う。今日ここで港の定義を政府委員にお尋ねすることは、これ以上お尋ねして見たところで明快なお答えは、エリヤということが一番重點であり、港は、エリヤによつて港を定めるべきものでないといふことで、この点は少し考えが變つておりますが余程この港域法なんかを御立案なさる折は、もう少しその点を十分、ただ法律で括くるといふのでなく、港これが一番必要だと、かように考えます。これが本当の概念的なものは、私ここで立派者としては持つて掛かるといふことが

して御注意を申上げる次第であります。
○小林勝馬君 私遙く参りましたので、皆さんからすでに御質問があつたかと思ひますが、衆議院の修正案に対してもよつと御説明願いたいと思います。
○政府委員(山崎小五郎君) 先程御説明申上げましたが、御質問でございますから、もう一度申上げますが、我々の港域法を作ります時の気持を申しますと、折角港の港域を定めました以上は、それが総合的に關税関係の港におきましても、或いは港則法の港におきましても、或いはできれば船員法の港におきましても、その区域が一致しておる方がまあ理想的だと思ひまして、できるだけ努力いたしましたが、幸い國稅關係の開港の方との關係については、兩者共具体的な御意見が一致しましたが、船員法につきましては、私共承わりますところによりますと、二、三このまま適用したのでは無理がある。尙もう少し研究をしなければならんのもあるうそでございまして、止むを得ずこの港でこのまま適用できないものにつきましては、例外的に港の区域を指定して貰うということになります。した次第であります。いずれ又船員法關係におきましても、港がこの案ができますれば、十分我々をいたしまして相談いたしまして、できるだけ港といふものが多種多様にならないよう、努力はいたしたいと思ひます。
○小林勝馬君 了承いたしました。
○委員長(板谷謹助君) 小泉君港域法の質疑をまだ迷続しておりますが、何か御意見がありますか。

すか。

○委員長(板谷順助君) 修正案を先き報告いたして置きましたから、この修正案についての質疑がありましたならば、この際お申出を願いたい。

○小泉秀吉君 私は修正を込めてなら話は分りますけれども、修正をしないとこの間申上げたように大分議論があります。

○委員長(板谷順助君) 外に御質疑ございませんか。

○小泉秀吉君 ございません。

○委員長(板谷順助君) 如何ですか外に御質疑ありませんか。御質疑なければ質問はこれにて終了いたしました。これより討論に入ります。意見がありますたら一つお願ひします。

○丹羽五郎君 今回政府から出されました港域法案であります。これは過

日の委員会においても決議いたしました港則法第二條を定めるには、どうし

てもこの港域法をここで片付けなければ港則法の運営ができるないという立場

がござまして、現在政府から出されましたこの港域法案の内容をよく見たのであります。私がこれによつて進めて差支ないものだと、かように考えております。

○委員長(板谷順助君) 外に御意見ありませんか。討論は終結いたしました。これより採決に入ります。先ず衆議院の修正案、即ち「運輸大臣は政令の定めるところにより、船員法第一條第二項第二号の適用について当分の間特に港を指定し、この法律の定める区域と異なる区域を定めることができる。」この修正案について賛成の諸君の手を願います。

【賛手者多数】

○委員長(板谷順助君) 修正案は大多數を以て可決いたしました。

次に、後の原案について賛成の諸君の举手を願います。

【举手者多数】

○委員長(板谷順助君) 大多数を以て可決すべきものと決定いたしました。

尙ほ今可決いたしました法律案につきましては、委員長が本歩議におきまする報告は、例によつてお委せ願うことに御異議ございませんか。

【異議なし】と呼ぶ者あり

○委員長(板谷順助君) 御異議ないと認めます。それから議院に提出する報告書について、多数意見者の署名を附することになりますから本法案を可とせられました方は順次御署名をお願いいたします。

【多数意見者署名】

○委員長(板谷順助君) 尚この際諸君にお詫びいたしますが、衆議院においては運賃法案が修正案通り委員会を通過したそうであります。本日の本会議に緊急上程するところになつたお

るのであります。まだこの委員会においては予備審査であつて、まだ正式の付託にはなつておらんのであります。そこで本日衆議院を通過いたしましたならば、明日は午前十時から開会いたしまして、尙質問を繼續いたしたいと思います。

尙又委員諸君の態度も決めてこの会議にお臨みあらんことを希望いたしました。今日はこれで止めますか。

○丹羽五郎君 一應これで懇談会に移りませんか。討論は終結いたしました。これより採決に入ります。先ず衆

議院の修正案、即ち「運輸大臣は政令の定めるところにより、船員法第一條第二項第二号の適用について当分の間特に港を指定し、この法律の定める区域と異なる区域を定めることができます。」この修正案について賛成の諸君の手を願います。

○委員長(板谷順助君) それでは本日はこれにて散会いたしまして、後は懇談会に移ることにいたします。

午後二時十九分散会
出席者は左の通り。

委員長 板谷 順助君
理事 丹羽 五郎君
橋本萬右衛門君
小野 哲君

カニエ邦彦君
小泉 秀吉君
鈴木 清一君
加藤常太郎君
水久保甚作君
小林 勝馬君
飯田精太郎君
新谷寅三郎君
早川 慎一君
中野 重治君

り、船員法(昭和二十二年法律第百號)第一條第三項第三号の適用について、當分の間に特に港を指定し、この法律の定める港の区域を定めることができます。

委員	委員長	理事	丹羽 五郎君	橋本萬右衛門君	小野 哲君	カニエ邦彦君	小泉 秀吉君	鈴木 清一君	加藤常太郎君	水久保甚作君	小林 勝馬君	飯田精太郎君	新谷寅三郎君	早川 慎一君	中野 重治君
政府委員	運輸事務官(海上保安 保安廳保安局長)	山崎小五郎君													
説明員	運輸事務官(海上保安 保安局海務課長)	猪口 猛夫君													
七月一日日本委員会に左の事件を付託された。															
一、港域法案第(百四十六号)(予備審査のための付託は六月十一日)															
一、地方自治法第百五十六條第四項の規定に基き、海運局の増設に關し承認を求める件(第百四十三号)(予備審査のための付託は六月二十八日)															

港域法案衆議院修正案(小字)

〔附則〕

この法律は、港則法施行の日から、

これを施行する。

運輸大臣は、政令の定めるところによ